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В этих условиях при разработке 

информационных сис тем в качест-

ве панацеи все чаще рассматри-

вается переход на использование 

принципов low-code. И даже 

Gartner считает, что к 2024 г. до-

ля low-code в разработке прило-

жений будет составлять 65%.

Действительно, многие извест-

ные семейства информационных 

систем сегодня превратились 

по сути в low-code-платформы. 

К примеру, с долей условности 

к числу платформ  low-code можно 

отнести «1С» и ее многочислен-

ных партнеров, занимающихся 

внедрениями, в рамках которых 

адаптируются решения под нужды 

конкретного заказчика. Специали-

сты, поддерживающие эти систе-

мы на стороне бизнеса, решают 

прикладные задачи, используя 

визуальные инструменты и упро-

щенный язык программирования. 

Они работают в максимальном 

приближении к бизнесу, и харак-

тер их работы вполне соответст-

вует подходам low-code. И кстати, 

в «1С» отнюдь не стесняются 

ассоциаций своей торговой марки 

с low-code-платформой.

Наша компания – не исключе-

ние. Мы развиваем собственную 

платформу LanDocs, в которой 

присутствует и функциональность 

low-code. Многие заказчики доста-

точно активно реализуют ее, для 

того чтобы самостоятельно до-

полнять используемые ими систе-

мы необходимыми элементами. 

Но опыт работы с этими компа-

ниями показывает невозможность 

решения при помощи low-code 

всех задач, связанных с расши-

рением или изменением функцио-

нальности системы.

Чем хорош low-code 

Low-code – платформа, которая 

позволяет с небольшим объемом 

программирования, с помощью 

неквалифицированных испол-

нителей создавать прикладные 

решения. Идеальная картина 

 low-code – бизнес-специалист, 

научившийся программировать, 

но отнюдь не программист, по-

лучивший повернутое в бизнес 

задание.

Чем меньше прослоек между 

бизнесом и теми, кто решает его 

задачи, тем ниже стоимость ре-

шения и эффективнее результат. 

Этим и определяется ценность 

low-code для компании-заказчика. 

Выгода его для компании-раз-

работчика – сокращение себе-

стоимости проекта. Более того, 

 low-code дает возможность выпол-

нить проект не только специали-

зированной компании-девелоперу, 

но и интегратору, который обла-

дает незначительными компетен-

циями в написании кода. 

Визуальное 

 программирование

Идея замены программирова-

ния сборкой систем из отдельных 

элементов в визуальных редак-

торах появилась давно. Она дей-

ствительно упрощает жизнь 

множеству компаний. Достаточно 

сказать, что подавляющее боль-

шинство сайтов сегодня создают-

ся как раз на таких платформах, 

и это действительно сокращает 

и время, и стоимость разработки. 

Даже довольно сложный лендинг 

можно запустить за несколько ча-

сов силами одного сотрудника. 

Вряд ли стоит отрицать сред-

ства визуального проектирования. 

Но и говорить о том, что с их 

помощью можно создать рука-

ми аналитиков и пользователей 

без программирования серьезные 

бизнес-решения, – наивно. Наш 

опыт показывает, что в попытках 

разработать, настроить, а потом 

перенастроить приложение только 

путем использования визуальных 

средств здравый смысл отсутст-

вует. Для этого нужны програм-

мисты, библиотеки компонентов, 

интеграции, шаблоны решения 

задач. Все это позволяет сосре-

доточиться не столько на трудо-

емком написании кода, сколько 

на реализации бизнес-форм 

и интерфейсов. 

Осторожно: Low-code!
Потребность в современных ИТ-решениях становится 
тем выше, чем дальше по пути цифровизации движется 
экономика и вместе с ней бизнес отдельных компаний. 
Крупные и средние предприятия уже не могут обойтись 
без серьезных инвестиций в собственные ИТ-службы, 
занимающиеся не только поддержкой инфраструктуры, 
но и разработкой и развитием информационных систем. 
Выделять средства на цифровую трансформацию 
приходится на фоне роста расходов из-за последствий 
пандемии, новых требований регуляторов, необходимости 
решения проблем вроде «углеродного налога» и т. п.

Илья БОДРОВ,
руководитель разработки ЕСМ LanDocs, 
ЛАНИТ
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Именно так, а вовсе не пе-

реходом на использование 

только визуального программи-

рования, реализуется low-code 

сегодня. 

Применительно к ECM-систе-

мам визуальные конструкторы 

отлично подходят для того, что-

бы изменить карточку документа, 

дополнив ее новыми полями, 

к примеру, добавив новый рекви-

зит к шаблону договора. Те же 

инструменты можно использо-

вать, чтобы сконструировать 

бизнес-процессы: расставить со-

трудников в зависимости от обя-

занностей и сферы ответствен-

ности, прорисовать маршруты 

движения документов, порядок 

визирования и т. п. К слову, да-

же те наши заказчики, которые 

широко используют в LanDocs 

встроенные визуальные средст-

ва, предпочитают поручать эту 

работу не бизнес-пользователям, 

а программистам. 

Такая функциональность ши-

роко востребована, и мы активно 

развиваем ее в каждом новом 

релизе. Это легко объяснимо: все 

эти возможности касаются мелкой 

кастомизации и не затрагивают 

бизнес-логики системы и не могут 

нарушить ее. Но если речь идет 

о кастомизации, глубокой пере-

стройке существующих бизнес-

процессов, то для этого придется 

либо писать дополнительный код, 

либо использовать интеграцию 

с другими системами, такими 

как BPMS. Хотя и их возможно-

сти ограничены: зачастую прин-

ципиальные изменения и здесь 

невозможны без серьезного 

программирования. 

Low-code или low-cost?

Вторая идея применения 

 low-code – стремление облегчить 

программистам решение типо-

вых задач за счет использования 

репозиториев, библиотек компо-

нентов, набора точек расшире-

ния и интеграции, SDK и прочих 

средств. Да, такие решения ши-

роко и эффективно применимы. 

Беда в том, что все это едва 

ли можно отнести к понятию 

low-code.

Использование типовых шаб-

лонных элементов скорее можно 

назвать low-cost. Они позволяют 

разработчикам сосредоточить-

ся на решении бизнес-задач, 

а не заниматься написанием ог-

ромного объема boilerplate кода. 

В этом случае компания может 

добиться значительной экономии 

затрат на разработку, в том числе 

(и это очень важно) за счет сни-

жения требований к квалификации 

девелоперов, задействованных 

в проекте. 

Подчеркну, снижение стоимости 

ECM-системы – то свойство low-

code, которое касается исклю-

чительно разработчика, а не за-

казчика. Да, заказчик благодаря 

low-code получит более дешевое 

решение за счет снижения себе-

стоимости системы. Но исполь-

зование low-code не означает, 

что и разработчику не придется 

заниматься кодированием. Нет, 

придется! Типовые задачи, библио-

теки кода – все это используется 

на стороне компании-разработчи-

ка. И даже доступность в системе 

блока объектного программиро-

вания, возможность собрать базы 

данных или карточки документов 

ситуации не меняют. В любом 

случае для глубокой кастомизации 

потребуется новый и весьма спе-

цифический код.

Стоит отметить, что с low-cost 

перекликается явно выраженный 

тренд на open source. Открытая 

система, вокруг которой сформи-

ровалось комьюнити разработчи-

ков, накопленный набор модулей, 

примеры и схемы решения задач 

снижают стоимость разработки. 

При этом отказаться от написания 

кода не получится. Наоборот, про-

граммирования при работе с open 

source будет много, даже очень.

Использование типовых ком-

понентов в целом ряде случаев 

можно заложить в систему еще 

на этапе разработки масштаби-

рования и расширения функцио-

нальности. Это обстоятельство 

важно еще и потому, что часто 

low-code подается как гарантия 

возможности использования си-

стемы за гранью той предмет-

ной области, для которой она 

предназначена. 

Да, именно так. Приходилось 

даже читать, что СЭД можно ис-

пользовать и как систему управ-

ления предприятием. Авторы 

подобных идей исходят из того, 

что делать это позволяет приме-

нение многочисленных визуаль-

ных конфигураторов. Но они как 

раз не расширяют, а ограничива-

ют применимость решений, соз-

данных на low-code. 

Интерфейс – 

еще не бизнес-логика

Тренд на применение low-code, 

который наметился во всем мире, 

очевиден. Весьма заманчивой 

выглядит идея привлечения поль-

зователей к созданию бизнес-при-

ложений с использованием до-

ступных им инструментов. Но этот 

метод не может стать панацеей, 

позволяющей решить все задачи. 

Дело в том, что в специфи-

ческих случаях, которые сплошь 

и рядом встречаются при раз-

работке нишевых систем (а уни-

версальных и вовсе не быва-

ет), к примеру BPMS, low-code 

 предполагает использование мно-

гоуровневых настроек, установку 

параметров, указанных в докумен-

тации, и выполнение множества 

других действий. Применение 

 low-code приводит к многократ-

ному усложнению выполняемых 

процедур и не просто снижает 

эффективность системы, а делает 

ее в ряде случаев практически 

неработоспособной. Cпособ из-

бежать подобных проблем прост: 

вместо нагромождения многочи-

сленных модулей достаточно на-

писать несколько строк кода. 

Иными словами, собрать ин-

терфейс системы в визуальном 

редакторе, без сомнения, можно. 

Но разработкой бизнес-логики ре-

шения придется заниматься чест-

но, на уровне кода. Она не реали-

зуется использованием десятков 

предварительно настроенных 

сценариев или галочек, которые 

непредсказуемо могут поменять 

поведение системы. И уж тем бо-

лее невозможно будет изменить 

или дополнить функциональность 

решения, созданного при помощи 

low-code.
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Дело не в задачах, 

а в платформе

Получается, что low-code имеет 

ограниченную применимость? Нет. 

Этот подход можно использо-

вать при разработке практически 

любой системы. Если low-code-

платформа позволяет при помощи 

конфигураторов решать стоящие 

перед бизнесом задачи, то честь 

и хвала компании, которая соз-

дала такую платформу. Вопрос 

в другом: как поставщику low-

code-платформы попасть в рынок, 

предложить продукт, который 

не будет иметь ограничений, ска-

зывающихся на эффективности 

решения бизнес-задач? 

Сегодня такой платформы 

не существует. Для того чтобы 

она появилась, потенциальный 

вендор должен иметь представ-

ление о классе решений, для ко-

торого он создает решение, знать 

специфику, иметь проектный опыт. 

Кроме того, отдавать себе отчет 

в том, что платформа, разрабо-

танная для одного класса, непри-

менима для другого. Точно так же 

как СЭД не может использоваться 

в качестве ERP, и наоборот. Ком-

пании, которая выбрала low-code 

для решения своих задач, рано 

или поздно придется обращаться 

к услугам программистов, чтобы 

довести свою систему до ума, 

обойти ограничения платформы.

Рассматривать low-code как го-

товое решение для преодоления 

проблемы разработки – серьезная 

ошибка. Мы тоже используем его 

в своей работе, стремясь снизить 

стоимость разработки. Но есть 

другие тренды, более важные для 

создания эффективных информа-

ционных систем, которые будут 

приносить заказчикам удовольст-

вие от работы. Это, в частности, 

пользовательский опыт и UI/UX. 

Инвестиции в данное направ-

ление более важны, чем в те, 

которые сегодня направляются 

на low-code. 

Резюмируя, отмечу области 

в развитии (именно в развитии, 

а не в создании) ECM-систем, 

для которых применим подход 

 low-code, – использование кон-

структоров форм и формирование 

баз данных при помощи визу-

альных инструментов и, с долей 

условности и серьезными ограни-

чениями, небольшие и непринци-

пиальные изменения в бизнес-ло-

гике системы. А что же low-code? 

Прежде чем говорить об этом 

подходе как о революции в ИТ, 

хотелось бы познакомиться с за-

казчиками, которые смогли безбо-

лезненно перенести свои сложные 

информационные системы из па-

радигмы high-code, в low-code и от 

этого стали счастливее. Нам таких 

встречать еще не приходилось. 

ГК «КОРУС Консалтинг» стала партнером облач-

ной платформы Platformeco. С ее помощью клиенты 

ИТ-компании смогут интегрировать сервисы в единую 

экосистему и управлять ими для решения проблем, 

связанных с API-интерфейсами, устаревшими прило-

жениями и SaaS.

Platformeco – корпоративная облачная платформа 

LM Tech, подразделения «Леруа Мерлен», специали-

зирующейся на платформенных решениях и консал-

тинге в области цифровой трансформации.  Продукт 

позволяет крупным компаниям без дополнительных 

затрат создавать приложения, силами аналитиков 

и citizen-разработчиков, не используя программный 

код. Подобные инструменты, использующие подхо-

ды low-code, уже широко используются в мировой 

практике. 

Решение предоставляет все необходимые инстру-

менты для разработки, интеграции, отладки и экс-

плуатации микросервисов, а также стандартизирует 

подход к их разработке. Благодаря этому компании 

смогут создавать продукты, объединяя отдельно 

стоящие сервисы в сложные бизнес-транзакции. С по-

мощью drag&drop-интерфейса Platformeco аналитики 

выстраивают логику процесса, а платформа обеспечи-

вает коммуникацию и передачу данных между систе-

мами. Такой подход помогает в разы сокращать time-

to-market (интервал времени от начала проекта до вы-

хода решения на рынок) и ФОТ за счeт оптимального 

распределения задач между специалистами. 

 «Будущее ИТ за решениями, которые позволя-

ют снижать стоимость производства и сокращать 

дистанцию между задачей и реализацией. Исполь-

зование Platformeco даст компаниям возможность 

интегрировать сервисы между собой и выстраивать 

сложные системы без привлечения разработчиков 

и системных администраторов, проверять гипоте-

зы и масштабировать процессы. На выходе бизнес 

получает готовые, эффективно работающие ре-

шения с минимальными затратами: временными, 

денежными и кадровыми», – комментирует Мария 

Бар-Бирюкова, заместитель генерального директора 

ГК «КОРУС Консалтинг».

«КОРУС Консалтинг» расширил линейку 
облачной low-code-платформой Platformeco
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